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Дороги РоссииReview

— стратегия —

Хороший год для дорожника
Несмотря на то, что дорожно-строительные 
работы еще продолжаются, можно с уверен-
ностью сказать, что второй год реализации 
нацпроектов «Безопасные и качественные ав-
тодороги» (БКАД) и «Комплексный план мо-
дернизации и расширения магистральной 
инфраструктуры» (КМПИ) прошел удачно. В 
2019 году отрабатывались менеджерские ре-
шения и методы управления масштабными 
нацпроектами — ничего подобного в России 
в области дорожного ремонта раньше не ре-
ализовывалось. Первые полгода, как расска-
зывал „Ъ“, регионы откровенно буксовали, 
медленно проводили конкурсы и заключали 
контракты, из-за чего возникал риск срыва 
сроков выполнения поставленных задач. Си-
туация становилась предметом обсуждения 
и дискуссий (а порой и жесткой критики) на 
площадке правительства.

2020 год прошел гораздо спокойнее бла-
годаря накопленному опыту. Хотя, казалось 
бы, на фоне коронавирусной пандемии, по-
следующего за ней экономического спада 
и изменения курсов рубля ремонт и строи-
тельство должны были остановиться. Но это-
го не произошло, работы продолжились (как 
дорожные службы работали в условиях пан-
демии COVID-19 — читайте на стр. 15). В не-
которых регионах дорожные работы нача-
лись уже в марте — этому помогла, с одной 
стороны, аномально теплая погода, с другой 
стороны — заранее спланированные и про-
веденные торги по определению подряд-
ных организаций. В апреле было заключено 
80% контрактов (в 2019 году 78% заключен-
ных контрактов было только в начале июня). 
Благодаря слаженной работе некоторые ре-
гионы закончили плановые дорожные ра-
боты еще летом — например, Белгородская 
область закончила все дорожные работы по 
БКАД в июне.

• Безопасные и качественные автомобиль-
ные дороги (БКАД) — один из 13 националь-
ных проектов, реализуемых в России с 2018 
года. Его главные целевые показатели к 2024 
году: доведение до 50,9% доли региональных 
дорог, находящихся в нормативном состо-
янии, и до 85% дорог городских агломера-
ций, находящихся в нормативном состоя-
нии, а также снижение смертности в дорож-
но-транспортных происшествиях в 3,5 раза. 
Общий объем финансирования нацпроекта — 
более 4,7 трлн руб., из них 4,1 трлн руб. идут 
из региональных бюджетов, 440,9 млрд руб.— 
из федерального. Нацпроект БКАД состоит 
из федеральных проектов «Дорожная сеть», 
«Общесистемные меры развития дорожно-
го хозяйства», «Безо пасность дорожного дви-
жения», «Автомобильные дороги Миноборо-
ны России». Предвестником БКАД был прио-
ритетный проект «Безопасные и качествен-
ные дороги», который выполнялся в 2017–
2018 годах: в него попали 36 агломераций с на-
селением более 500 тыс. человек, выделено 
было 130 млрд руб. из федерального бюдже-
та. По итогам его реализации доля дорог, со-
ответствующих нормативным требовани-
ям, в агломерациях-участницах была доведе-
на до 62,6% к концу 2018 года.
Сегодня задачи, поставленные нацпроек-

том БКАД на 2020 год (в части выполнения 
мероприятий федпроекта «Дорожная сеть»), 
достигнуты более чем на 93%, в 63 субъектах 
выполнено 90–100% строительно-монтаж-
ных работ, рассказали „Ъ“ в Минтрансе Рос-
сии. Доля кассового исполнения консолиди-
рованных бюджетов, по данным Минтранса 
России, в субъектах превышает 76% — свыше 
237 млрд руб. «Ожидается полное исполне-
ние федерального бюджета в текущем году. 
Благодаря раннему заключению субъектами 
контрактов динамика по сравнению с прош-
лым годом положительная,— говорят в ми-

нистерстве.— Это позволило заблаговремен-
но проработать вопрос ресурсного обеспече-
ния дорожного хозяйства, в том числе необ-
ходимое число техники, строительных мате-
риалов, трудовых и иных ресурсов».

Практика 2020 года показала, что ряд ре-
гионов способен выполнять годовой план по 
ремонту дорожной сети существенно рань-
ше плановых сроков. Чтобы не терять вре-
мени, правительством было принято реше-
ние о выделении в 2020 году дополнитель-
ных 100 млрд. руб. субъектам федерации, ко-
торые перевыполняют план. Более полови-
ны этой суммы направлено на реализацию 
мероприятий нацпроекта БКАД. Речь идет о 
деньгах, которые должны были потратить в 
последующие годы, но есть возможность ис-
пользовать их по назначению уже в текущем 
году. Благодаря дополнительному финанси-
рованию в 52 регионах в нормативное состо-
яние опережающими темпами удалось при-
вести более 1 тыс. км дорог и быстрее пла-

на построить ряд объектов (мост через ре-
ку Шексну в г. Череповце, Северный обход 
г. Калуги, автомобильную дорогу Нарьян-
Мар—Усинск и др.). Выделенные Минфи-
ном 100 млрд руб. поступали в регионы ше-
стью траншами, оформленными распоряже-
ниями правительства. Аналогичная практи-
ка, вероятно, сохранится и в 2021 году. «Мы 
ставим задачу выполнить план нацпроекта 
за четыре года вместо оставшихся пяти, поэ-
тому готовы дополнительно финансировать 
дорожное строительство в тех регионах, ко-
торые возьмут на себя повышенные обяза-
тельства»,— пояснял вице-премьер прави-
тельства Марат Хуснуллин.

На фоне ремонта существующей сети 
строились или реконструировались не-
большие, но важные локальные объекты (в 
структуре БКАД они проходят как «капитало-
емкие мероприятия»). В сентябре в г. Пензе 
после реконструкции запустили движение 
по улице 40-летия Октября, участку улицы 

Алая, а также по новому мостовому перехо-
ду через железную дорогу Москва—Самара. 
В октябре в г. Курске были открыты новый 
проспект Дружбы и улица Просторная, в Яку-
тии — новая автодорога «Кобяй». В г. Брянске 
строится трасса, которая должна соединить 
три городских района, в г. Белгороде — две 
новые развязки, в Тульской области — обход 
г. Тулы. В 2020 году реализуется более 100 ка-
питалоемких мероприятий.

В 2020 году также реализовывался про-
ект «Улицы Победы», включенный в БКАД 
в прошлом году по инициативе регионов и 
приуроченный к 75-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Суть его в том, что 
каждый регион должен включить в програм-
му работ улицы, проспекты и площади, на-
званные в часть Дня Победы и героев Вели-
кой Отечественной войны. В г. Элисте в те-
кущем году ремонтировали улицы Побе-
ды, Партизанская, Гермашева и Хонинова, 
в г. Новороссийске — улицы Жуковского, 

Ботылева, Леднева и Мира. Всего в рамках 
этой программы в 2020 году отремонтиро-
вано 400 объектов. «Важной задачей являет-
ся не только приведение в нормативное со-
стояние городских улиц, проспектов и пло-
щадей, но и привлечение внимания россиян 
к истории нашей страны, подвигу советско-
го народа и роли каждого региона в Великой 
Отечественной войне»,— поясняют в Мин-
трансе России.

В нынешнем году в рамках БКАД началось 
также масштабное обновление парка назем-
ного транспорта. Регионы получают феде-
ральную поддержку путем предоставления 
перевозчикам права приобретения новой 
техники со скидкой 60% через схему лизинга. 
Основное условие предоставления помощи 
— приобретение автобусов (или троллейбу-
сов) большого или малого класса с низкополь-
ной частью салона и эксплуатация их на маги-
стральных маршрутах по регулируемым та-
рифам. В 2020 году заявки на софинансирова-
ние в Росавтодор подали из 60 городов, входя-
щих в 53 субъекта РФ, на общую сумму 54 мл-
рд руб. По итогам их рассмотрения в Белго-
родскую, Воронежскую, Екатеринбургскую, 
Ивановскую, Казанскую, Кемеровскую, Ли-
пецкую, Нижегородскую, Омскую, Перм-
скую, Самарско-Тольяттинскую и Череповец-
кую агломерации поставят более 600 газомо-
торных автобусов и троллейбусов (подробнее 
о программе модернизации наземного тран-
спорта читайте на стр. 16).

Пути объезда
В рамках нацпроекта КМПИ в 2020 году стро-
ились новые дороги и инфраструктурные 
объекты, имеющие стратегическое значе-
ние для одного или нескольких регионов. 
В сентябре, к примеру, завершилась работа 
над обходом Вологды в составе трассы М-8 — 
дорога строилась более 20 лет и проектиро-
валась задолго до появления нацпроектов.

Сейчас идет активная работа над проек-
тами строительства других обходов. В Ир-
кутской области, к примеру, строится новый 
42-километровый четырехполосный участок 
трассы Р-255 «Сибирь» в обход города Усолье-
Сибирское. Новый участок важен не только 
для локальных нужд, но и для международно-
го движения: Р-255 входит в состав азиатско-
го маршрута АН6 Международной азиатской 
сети. Стоимость объекта — более 17 млрд руб. 
В Краснодарском крае Росавтодор строит об-
ход Анапы — эта дорога станет частью буду-
щего скоростного коридора из Сочи к Севас-
тополю и улучшит связь между Крымом и ма-
териковой частью РФ, позволив избавить от 
пробок и транзитного транспорта 
крупный курортный город. 

Сложный путь к ровным дорогам

 15 |  Помогут ли цифровизация  
и интеллектуальные транспортные системы 
сохранить дорожную сеть

 16 |  Откуда возьмутся деньги на обновления  
наземного городского транспорта  
в крупных агломерациях

 16 |  Что делается на федеральных автодорогах 
для сокращения аварийности и погибших  
в дорожно-транспортных происшествиях

Пандемия COVID-19, сни-
жение экономической ак-
тивности и изменение кур-
сов валют должны были па-
рализовать дорожные ра-
боты в 2020 году. Но благо-
даря усилиям всех ветвей 
власти ранее набранные 
темпы строительства и ре-
монта сохранились. В не-
которых регионах планы 
удалось выполнить раньше 
срока и даже в больших 
объемах. В 2021 году до-
рожники будут работать по 
новым национальным про-
ектам, переформатиро-
ванным по поручению пре-
зидента под новые амби-
циозные задачи.

ЧТО ПРОЕКТИРОВАЛИ И СТРОИЛИ В 2020 ГОДУ 

Вологодская 
область

обход Вологды

построена

33,43 км

КМПИ

Свердловская 
область

ЕКАД 
(третий
пусковой 
комплекс)

строится

11,5 км

БКАД

Кемеровская 
область

обход 
Мариинска

строится

19,2 км

КМПИ

Краснодарский 
край

обход Анапы

строится

13,5 км

КМПИ

ОбъектРегион Статус Протяженность Нацпроект

Тульская 
область

Восточный 
обход Тулы 
(вторая
 очередь)

построен

2 км

БКАД

Северная Осетия — 
Алания

обход 
Владикавказа

проектируется

14,65 км

КМПИ

Дагестан

обход 
Хасавюрта

проектируется

21 км

КМПИ

Чечня

обход 
Гудермеса 

частично открыт

34 км

КМПИ

Новосибирская 
область

Подъезд 
к Чулыму

построен

3,3 км

БКАД

Иркутская 
область

строится

42,68 км

КМПИ

Амурская 
область

мост через 
реку Зея

строится

9 км

БКАД

Красноярский 
край

обход Канска

строится

18 км

КМПИ

Обход 
Нижнекамска 
и Набережных 
Челнов

проектируется

89,4 км

КМПИ

Татарстан

Большое 
Казанское 
кольцо 
(второй этап)

строится

1,2 км

БКАД

Ульяновская 
область

трасса 
Цивильск— 
Ульяновск— 
Новая Воля

строится

4 км

БКАД

Обход Медыни

строится

36 км

КМПИ

обход Рязани

проектируется

22,5 км

КМПИ

Рязанская 
область

Волгоградская 
область

обход 
Волгограда

строится

71,25 км

КМПИ

ИСТОЧНИК: РОСАВТОДОР.

обход города 
Усолья-
Сибирского

Курская
область

построен

3,32 км

БКАД

проспект 
Дружбы 
в Курске

Ивановская
область

обход Иваново

проектируется

43 км

КМПИ

Калужская 
область

строится

22 км

БКАД

Кольцевая 
дорога вокруг 
Калуги
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Review Дороги России

— стратегия —

Автотрасса стоимостью более 
9,4 млрд руб. должна быть закон-

чена к концу 2021 года, ее пропускная спо-
собность составит 35 тыс. автомобилей в сут-
ки. В Красноярском крае возводят 18-кило-
метровый участок федеральной трассы Р-255 
«Сибирь» — обход Канска, благодаря которо-
му транзитный транспорт будет отведен от 
города. В Волгоградской области идет рабо-
та над обходом Волгограда в составе трассы 
Р-22 «Каспий». Магистраль входит в между-
народный транспортный коридор «Север—
Юг», а также обеспечивает доступ к портам 
Каспийского бассейна: трасса нужна для 
исключения задержки при движении тран-
зитного транспорта и улучшения безопасно-
сти движения в самом Волгограде. В Чечен-
ской Республике строится обход Гудерме-
са в составе трассы Р-217 «Кавказ». Цель это-
го проекта — также отвести от крупного на-
селенного пункта поток транзитного тран-
спорта, улучшив движение в городе и без-
опасность в жилой зоне.

Часть дорог еще проектируется. По обхо-
дам Костромы и Кемерово в 2020 году будет 
завершено обоснование инвестиций, в 2021 
году будет готова документация для обхо-
да Рязани, Хасавюрта, Владикавказа. Также 
продолжается работа над проектами обхода 
Набережных Челнов, Медыни, Иваново.

• Комплексный план модернизации и рас-
ширения магистральной инфраструктуры 
(КМПИ) — еще один национальный проект, 
реализуемый в России с 2018 года. Документ 
поделен на два раздела, посвященных модер-
низации энергетической и транспортной ин-
фраструктуры. Последний включает в себя 
ряд федеральных проектов: «Европа—Запад-
ный Китай» (в него включено строительст-
во новой дороги М-12 Москва—Казань и обхо-
да Тольятти), «Коммуникации между цент-
рами экономического роста» и «Морские пор-
ты России», в реализации которых участву-
ет Росавтодор. Планируется ввести в эксплу-
атацию 1,92 тыс. км автодорог федерально-
го значения, 166,6 км дорог регионального, му-
ниципального и местного значения, постро-
ить 13 обходов городов в составе дорог феде-
рального назначения и 2 обхода в составе ре-
гиональных дорог, построить 36 автодорож-
ных мостов на дорогах федерального значе-
ния и 2 моста на дорогах регионального зна-
чения. Планируется также ликвидировать 
одноуровневые пересечения с железными доро-
гами на 69 участках дорог, из которых 20 на 
автодорогах федерального значения и 49 на 
региональных трассах. В рамках федерально-
го проекта «Морские порты России» к 2024 го-
ду запланировано построить 324,53 км ав-
тодорог федерального значения.
В рамках программы по ликвидации од-

ноуровневых пересечений автодорог и же-
лезных дорог в 2019 году было построено 
пять путепроводов в составе трасс А-107 «Мо-
сковское малое кольцо» и А-108 «Московское 
большое кольцо», А-121 «Сортавала», А-370 
«Уссури». Сейчас в Иркутской области на 
трассе Р-255 «Сибирь» идет подготовка к воз-
ведению путепровода над Транссибом около 
села Тулюшка. После ввода объекта в строй 
в 2022 году скорость движения здесь увели-
чится с 60 до 90 км/ч, а время в пути из Иркут-
ска до Красноярска сократится почти на час. 
Еще два путепровода к 2024 году построят 
над Восточно-Сибирской железной дорогой 
на обходе Усолья-Сибирского в составе трас-
сы Р-255 «Сибирь». В Кемеровской области 
новый путепровод появится в составе трас-
сы «Сибирь» в районе села Суслово, в Мур-
манской области — над Октябрьской желез-
ной дорогой в рамках реконструкции Р-21 
«Кола». В Саратовской области в составе трас-
сы Р-228 возводится путепровод над Куйбы-
шевской железной дорогой и обходом стан-
ции «Сенная» Приволжской железной до-
роги: он позволит водителям экономить до 
60 минут на пути из Сызрани до Саратов. В 
Краснодарском крае появится путепровод 
на трассе А-290 над линией Северо-Кавказ-
ской железной дороги. Для пяти путепрово-
дов — в Ярославской, Новгородской, Ниже-
городской, Тамбовской областях и Татарста-
не — разрабатывается проектная документа-
ция, еще два проекта — в Ленинградской и 
Самарской областях — проходят экспертизу.

Будущее нацпроектов
Предстоящий 2021 год будет сложным и од-
новременно интересным для участников 
реализации дорожных проектов. По пору-
чению президента Владимира Путина нац-
проекты БКАД и КМПИ продлеваются до 
2030 года, вместе с ними меняются показа-
тели и задачи. В начале октября на коллегии 
Минтранса России были представлены про-
екты переформатированных документов. 
Подготовка их паспортов завершена, доку-
менты внесены в систему «Электронный 
бюджет», для их дальнейшего согласования 
и утверждения, пояснили „Ъ“ в Министерст-
ве транспорта РФ.

Дорожные работы (строительство и ре-
монт) будут сосредоточены внутри нацпро-
екта БКАД, который, как следствие, расши-
рился и теперь будет состоять из шести, а не 
четырех федеральных проектов. Новый фе-
деральный проект «Развитие федеральной 
магистральной сети», в рамках которого до 
2024 года запланировано построить и рекон-
струировать автомобильные дороги общего 
пользования федерального значения общей 
протяженностью 1440,5 км. В него войдут 
объекты, которые ранее находились в струк-
туре КМПИ, и сформируют основную часть 
будущей опорной сети автодорог. В отдель-
ный федпроект под названием «Модерниза-
ция пассажирского транспорта в городских 
агломерациях» выделена программа по об-
новлению автобусов, троллейбусов и трам-

ваев в небольших городах. До 2024 года 20 
агломераций получат около 2 тыс. новых 
единиц транспорта. В этот же федпроект так-
же войдет обновление пригородного пасса-
жирского транспорта и внедрение цифро-
вых технологий оплаты проезда. «Впервые 

мы осознанно пришли к тому, что пора при-
водить всю линейную инфраструктуру в по-
рядок, чтобы наземный городской транс-
порт был в нормативном состоянии»,— го-
ворит замминистра транспорта России Ан-
дрей Костюк.

В структуре КМПИ остается только один 
«дорожный» мегапроект — автодороги «Ев-
ропа—Западный Китай» (ЕЗК), состоящий 
из нескольких крупных частей: дороги 
М-11 «Нева» (уже построена, за исключени-
ем обхода Твери), Центральной кольцевой 

автомобильной дороги (почти построена), 
дороги М-12 Москва—Казань (проектиру-
ется), обхода г. Тольятти (строится). Общий 
объем финансирования ЕЗК — 705 млрд 
руб., из них 331,7 млрд руб. будут направле-
ны из федерального бюджета. Перенос боль-
шей части дорожных проектов, как следст-
вие, уменьшит бюджет КМПИ — он соста-
вит 8,2 трлн руб. до 2030 года и увеличит 
бюджет БКАД до 11,7 трлн руб.

Еще одно важное изменение: в рам-
ках БКАД впервые будут ремонтировать-
ся не только региональные и межмуници-
пальные дороги, но и дороги 51 агломера-
ции с населением от 100 тыс. человек и до-
роги 35 агломераций в ДФО с населением 
от 20 тыс. человек. Что это означает на пра-
ктике? Улично-дорожная сеть в небольших 
муниципалитетах сегодня находится в на-
ихудшем состоянии, на что не раз обращал 
внимание президент. Ситуация сложилась 
вследствие многолетнего недофинансиро-
вания. Регионы (особенно дотационные) 
не были способны поддерживать в рабочем 
виде (нормативном состоянии) эти дороги, 
не говоря уж о капремонте сети: благодаря 
федеральному проекту эта проблема посте-
пенно будет решаться. Параллельно к 2030 
году будет построено 1,2 тыс. км новых авто-
трасс регионального, межмуниципального 
и местного значения — это также заложено 
в новом нацпроекте БКАД.

Андрей Костюк обращает внимание на 
важность финансирования мероприятий 
по ремонту региональных мостов и путе-
проводов. В рамках обновленного федпро-
екта «Региональная и местная дорожная 
сеть» к концу 2030 года в нормативное со-
стояние приведут аварийные и предава-
рийные мостовые сооружения протяжен-
ностью около 290 тыс. погонных метров, а 
также завершат строительство или рекон-
струкцию 291 путепровода.

Регионам может  
не хватить денег
Гендиректор ассоциации территориаль-
ных органов управления автомобильными 
дорогами РАДОР Игорь Старыгин подчерк-
нул ряд важных изменений в переформа-
тированных нацпроектах, в частности от-
метил новый показатель —«удовлетворен-
ность состоянием дорожной сети», предло-
женный правительством. «Результаты де-
ятельности должны быть видны не только 
специалистам и экспертам, но и ощутимы 
всеми участникам дорожного движения»,— 
поясняет господин Старыгин. Эксперт так-
же подчеркивает полуторакратное увеличе-
ние числа городских агломераций (включая 
средние и малые), участвующих в нацпроек-
те БКАД. «Все больше граждан увидят возра-
стающий объем работ в местах их непосред-
ственного проживания,— поясняет Игорь 
Старыгин.— С учетом того что четверть ре-
гиональных дорожных фондов направляет-
ся на выполнение работ на местной сети до-
рог, то это значительное расширение фрон-
та работ в муниципалитетах».

Глава «Союза пассажиров», член общест-
венного совета Минтранса Кирилл Янков 
поддерживает планы по обновлению пар-
ка наземного транспорта, напоминая, что 
соответствующие поручения были даны по 
итогам Госсовета еще в 2017 году. «С город-
ским общественным транспортом в стра-
не достаточно проблемно,— рассказывает 
он.— Если бюджетно обеспеченные горо-
да и регионы его обновляют и иногда вы-
водят на вполне европейский уровень, то в 
других этого не происходит». Сеть электро-
транспорта, как правило, осталась в муни-
ципальной собственности, при этом где-то 
она ликвидирована (Тюмень, Архангельск 
и другие), где-то деградировала (Липецк), 
где-то поддерживается в удовлетворитель-
ном состоянии (Казань, Ижевск, Магни-
тогорск др.), говорит господин Янков. От-
сутствие программы по развитию водно-
го транспорта эксперт считает недостат-
ком нацпроекта. «В некоторых крупных го-
родах выполняет не прогулочную, а чисто 
транспортную функцию (Самара, Архан-
гельск, Владивосток),— рассказывает Ки-
рилл Янков.— Небольшие транспортные 
суда вообще не на что менять, новые рос-
сийская судостроительная промышлен-
ность не предлагает, и в госпрограммах по 
водному транспорту их нет».

Игорь Старыгин говорит о дополнитель-
ных рисках для нацпроекта БКАД, которые 
могут возникнуть в ближайшие месяцы. Ве-
сенние ограничения, поясняет он, приве-
ли к уменьшению объема перевозок пас-
сажиров и грузов и, как следствие, к сокра-
щению потребления топлива, что, соответ-
ственно, отразилось на поступлениях в до-
рожные фонды акцизов от ГСМ (это один из 
основных источников их формирования). 
«Особенно это ощущалось в мае—июне это-
го года, в последующие месяцы пошло вос-
становление,— говорит он.— Текущий про-
гноз — это семи-восьмипроцентное сниже-
ние доходов дорожных фондов». Господин 
Старыгин напоминает, что нацпроект БКАД 
финансируется из разных источников: из 
федерального, региональных и местных 
бюджетов. «Финансовые вливания с феде-
рального уровня, безусловно, помогают: в 
этом году объем помощи регионам соста-
вил около 300 млрд руб., а это почти треть 
региональных дорожных фондов,— гово-
рит Игорь Старыгин.— Но ситуация с акци-
зами на ГСМ требует особенного внимания, 
тем более что к 2024 году предполагалось, 
что весь их объем будет поступать в бюдже-
ты регионов, а федеральной помощи не бу-
дет. Сейчас идет переформатирование нац-
проекта и в проекте нового паспорта пред-
полагается перераспределение средств».

Иван Буранов

Сложный путь к ровным дорогам

К А К  Р Е Г И О Н Ы  Г О Т О В Я Т С Я  К  2 0 2 1  Г О Д У

Субъекты федерации уже начали планировать ремонтные работы на 2021 год. 
Власти Забайкальского края уже утвердили перечень объектов протяженностью 
более 300 км, включающие дороги Читинской городской агломерации. Ярославская 
область планирует привести в нормативное состояние более 200 км дорожного 
полотна, часть контрактов на ремонт уже заключены. Более того, в некоторых 

местах подрядные организации даже начали подготовительные работы, в частности 
расчищать полосу отвода. В 2021 году регион также планирует начать строительст-
во обхода города Гаврилов-Ям и отремонтировать пять мостов. Власти города Се-
вастополя проводят общественное обсуждение перечня из 15 объектов капремонта 
и 57 объектов ремонта, запланированных на 2021 год.
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НОВАЯ СТРУКТУРА НАЦПРОЕКТА «БЕЗОПАСНЫЕ И КАЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛЬНЫЕ ДОРОГИ»    ИСТОЧНИК: РОСАВТОДОР.

Федеральный проект

Общий объем финансирования

Региональная и местная дорожная сеть
Увеличение доли региональных дорог в нормативе 
до 60% и реконструкция 290 км искусственных 
сооружений

Предполагаемое финансирование 
в 2021–2030 годах (трлн руб.) Основные цели к 2030 году

11,65 трлн руб.

Развитие федеральной магистральной сети

Безопасность дорожного движения

Общесистемные меры развития 
дорожного хозяйства

Модернизация пассажирского транспорта 
в городских агломерациях

Автомобильные дороги Минобороны России

Строительство и реконструкция 4,7 тыс. км 
дорог федерального назначения

Снижение социального риска в ДТП до 4

Увеличение доли КЖЦ в строительстве 
и ремонте региональных дорог до 40% 

Обновление 30% парка наземного 
транспорта в городах

Увеличение доли ведомственных дорог 
в нормативе до 85%

6,28

4,41

0,14

0,19

0,62

0,01

с13

ДОРОЖНО-СТРОИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ 2020 ГОДА    ИСТОЧНИК: РОСАВТОДОР.

автомобильных 
дорог федерального 
значения будет 
построено 
и реконструировано 

540 км

общая площадь 
дорожного покрытия
объектов БКАД

142,3 млн кв. м

дорог будет 
построено,
реконструировано
и отремонтировано
в рамках БКАД

16 000 км
дорог 
регионального 
значения 
будет построено 
с федеральной 
поддержкой

1700 км
выделено регионам 
дополнительных 
средств на развитие 
дорожной 
инфраструктуры 
и ремонт сети

100 млрд руб.
региона
участвуют 
в реализации 
нацпроекта
БКАД

83 

объектов 
включены 
в программу
работ БКАД

>7 тыс.
объектов 
отремонтируют/
благоустроят 
по программе 
«Улица Победы»

>400
капиталоемких 
мероприятий 
в области дорожного 
строительства
ведется

>100
составит 
финансирование 
Федерального 
проекта 
«Дорожная сеть»

>300 млрд руб.  
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Review Дороги России

— кризисная экономика —

Пандемия не повод  
для остановки
Пандемия COVID-19, начавшаяся в 
начале года и продолжающаяся до 
сих пор, вынудила государство при-
нимать особые меры, чтобы исклю-
чить распространение инфекции. 
25 марта 2020 года президент Вла-
димир Путин подписал указ о нера-
бочих днях с 30 марта по 30 апреля, 
который впоследствии продлевал-
ся. При этом внеочередные кани-
кулы не распространялись на «не-
прерывно действующие организа-
ции», куда вошли различные струк-
туры, связанные с дорожным стро-
ительством: органы управления до-
рогами, работающие по контрактам 
подрядчики и иные организации, 
связанные с проектированием и ре-
монтом дорог.

Решение объясняется вполне 
понятными причинами. В пери-
од пандемии увеличивается спрос 
на продукцию, которая перевозит-
ся по дорогам,— это лекарства, то-
вары первой необходимости и про-
дукты. Увеличивается частота рабо-
ты служб скорой помощи, сервисов 
по доставке еды и помощи населе-
нию. По этой логике поддержание 
дорог в рабочем состоянии и обес-
печение бесперебойного движения 
является критичной задачей в усло-
виях пандемии.

Дорожники ни на минуту не оста-
навливали свою работу, нацпроект 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» (БКАД) выпол-
нялся высокими темпами. В самый 
разгар распространения COVID-19, в 
апреле, когда большинство процес-
сов в стране замерло, ремонтные ра-
боты стартовали на дорогах Влади-
мирской, Новосибирской области, 
Карелии. Капремонт одного из пер-
вых объектов 2020 года — Киевской 

улицы в Калининграде — был также 
закончен в апреле. Важно было зара-
нее отремонтировать дороги, по ко-
торым поедут туристы летом, пото-
му что во время режима ограниче-
ний у населения сформируется отло-
женный спрос на поездки (тем более 
во время летнего сезона). «Несмотря 
на сложившуюся санитарно-эпиде-
миологическую обстановку, дорож-
никам удалось не только удержать-
ся на уровне 2019 года, но и увели-
чить объемы укладки верхних слоев 
асфальтобетона»,— рассказали „Ъ“ 
в Минтрансе. В конце октября верх-
ний слой покрытия автодорог был 
уложен на 88,4% (121,67 млн кв. м), 
что на 7,35 млн кв. м. больше, чем в 
прошлом году. «Отрасль, если срав-
нивать ее с другими, не только не 
снизила объемов и темпов работ, но 
и получила дополнительную финан-
совую поддержку из федерального 
бюджета в течение июня—сентября 
в общем объеме 100 млрд руб.,— го-
ворит гендиректор ассоциации РА-
ДОР Игорь Старыгин.— Сегодня мы 
видим хорошие результаты по вы-
полнению планов».

Аналогичный подход был при-
менен и в отношении строек: ни на 
одном из объектов, включенных в 
Комплексный план модернизации 
и расширения магистральной ин-
фраструктуры, работы не останавли-
вались. В Иркутской области строил-
ся новый участок дороги Р-255 в об-
ход Усолья-Сибирского. В Краснодар-
ском крае не прекращались работы 
над обходом Анапы, в Кемеровской 
области — обходом Мариинска. «В 
настоящее время работы на объек-
тах ведутся в непрерывном режиме, 
что свидетельствует о полноценной 
экономической активности подряд-
ных организаций, а также об отсутст-
вии приостановок поставок дорож-
но-строительных материалов», гово-
рят в Росавтодоре.

Работай, но осторожно
Тем не менее на основе методиче-
ских рекомендаций Минтруда и Рос-
потребнадзора Федеральным дорож-
ным агентством (ФДА) был принято 
ряд важных решений. В конце марта 
Минтранс России направил инфор-
мационное письмо в адрес Росавто-
дора, подведомственных ему феде-
ральных казенных учреждений, го-
скомпании «Автодор», территори-
альных органов управления автодо-
рогами и подрядных организаций о 
введении особого режима работы на 
время пандемии.

Более половины всех граждан-
ских служащих Росавтодора были 
переведены на дистанционный ре-
жим работы. Это коснулось прежде 
всего работающих беременных и 
многодетных женщин, пенсионе-
ров. Были отменены почти все ко-
мандировки по России и абсолют-
но все поездки за рубеж, а рабочие 
совещания переведены в режим ви-
деоконференцсвязи. Личный прием 
граждан был временно прекращен. 
В полностью электронный вид бы-
ли переведены госуслуги по линии 

ФДА, включая получение техниче-
ских условий на присоединение к 
федеральным автодорогам примы-
каний от объектов дорожного серви-
са и выдачу разрешений на передви-
жение сверхнормативного большег-
рузного транспорта.

Организации и компании, ко-
торые занимались строительством 
или ремонтом дорог, были переве-
дены на особый режим работы: бы-
ла увеличена длительность вахты со-
трудников, задействованных на про-
изводстве, были минимизированы 
контакты между сменами работни-
ков и т. д. Был также определен спи-
сок работ, выполнение которых не-
обходимо минимизировать либо от-
ложить до стабилизации ситуации.

Введенные в разгар пандемии ме-
ры сохраняются и сейчас, когда ежед-
невно по всей стране выявляется бо-
лее 15 тыс. заразившихся COVID. В 
течение дня рабочие используют ин-
дивидуальные средства личной ги-
гиены и защиты (маски, перчатки). 
Перед выходом на работу сотрудни-
ки проходят профилактический ос-
мотр, измеряется температура. При 

малейшем подозрении на ОРВИ ра-
ботник направляется на больнич-
ный. Также проводятся регулярные 
тесты на COVID-19. На всех объек-
тах имеются и обязательно приме-
няются средства дезинфекции как 
для личной гигиены, так и для об-
работки помещений, дорожных ин-
струментов и техники. Оказавшим-
ся в непростой экономической ситу-
ации регионам оказывается консуль-
тационная и методическая помощь.

Компании, задействованные в 
строительстве и ремонтных рабо-
тах, рассказали „Ъ“, как пережива-
ли пандемию. В АО «Высококаче-
ственные автомобильные дороги» 
(ВАД, занимается строительством 
трассы «Таврида» в Крыму) сообщи-
ли, что строительство на период 
режима повышенной готовности 
не прерывалось. Поставки инерт-
ных материалов не приостанавли-
вались благодаря хорошо налажен-
ной логистике. «На складах времен-
ного хранения были сделаны необ-
ходимые запасы, что позволило из-
бежать задержек в строительстве», 
пояснили в компании. Для исклю-

чения заражения на стройках в ВАД 
разработали комплексный план, 
затрагивающий все сферы деятель-
ности дорожников (включая коман-
дировки, отпуска, организацию со-
вещаний, проведение обучения) 
— его впоследствии и придержи-
вались. В помещениях проводит-
ся уборка с использованием дезин-
фицирующих средств, в коридорах 
установлены санитайзеры. Сотруд-
ники, покидающие Крым, по воз-
вращении сдают тест на COVID-19. 
«Эти меры были достаточно эффек-
тивными: никто из сотрудников 
компании работающих на строи-
тельстве „Тавриды“, не болел коро-
навирусом»,— рассказали в ВАД.

В более сложной ситуации ока-
зались подмосковные дорожники, 
ведь на территории столичного ре-
гиона больше всего больных и дейст-
вуют самые серьезные ограничения. 
Из-за закрытия границ у коммерче-
ских организаций, занимающихся 
строительством и ремонтом, возни-
кли сложности в поставке запасных 
частей на иностранную технику, рас-
сказали „Ъ“ в подмосковном мин-
трансе. При этом перебоев в постав-
ке инертных материалов, используе-
мых для ремонта и строительства ав-
тодорог, не было, поскольку все они 
российского производства. Из-за ог-
раничений и эпидемиологической 
обстановки программа ремонта об-
ластных автодорог в рамках нацпро-
екта БКАД началась в середине мая, 
а не в апреле, как в предыдущие го-
ды. «Задержка не помешала к октя-
брю закончить основную програм-
му ремонта по замене покрытия с 
опережением графика,— рассказа-
ли в областном минтрансе.— Сегод-
ня на территории области в рамках 
БКАД отремонтировано свыше 420 
дорог регионального и межмуници-
пального значения протяженностью 
свыше 1,4 тыс. км». В апреле и мае ра-
боты приостанавливались во избе-
жание ухудшения эпидемиологиче-
ской ситуации, но впоследствии гра-
фик ввода объектов в эксплуатацию 
также удалось наверстать. К концу 
года в Подмосковье будут построены 
десять автодорог, три путепровода, 
включая путепровод через Ленин-
градское шоссе в Химках, который 
строится по поручению президента. 

Вячеслав Айвазян

Коронавирус объехал дорожную стройку
2020 год запомнится миру пандемией корона-
вируса, под влиянием которой оказались все 
сферы экономики. Дорожное строительство 
не стало исключением. Но благодаря поддер-
жке государства реализация дорожных нацпро-
ектов не была остановлена, хотя в ряде регио-
нов сложности возникали.
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— технологии —

Цифровизация дорожной сети — 
важная задача, стоящая перед 
Федеральным дорожным агент-
ством. За непонятным на пер-
вый взгляд термином стоит ряд 
крупных проектов. Это и интел-
лектуальные транспортные сис-
темы, направленные на автома-
тизацию управления движением, 
и внедрение автоматических си-
стем весогабаритного контроля 
для сохранности дорог, и систе-
мы фиксации нарушений правил 
дорожного движения.

Зачем нужны ИТС?
Прототипом интеллектуальной 
транспортной системы (ИТС) стала 
московская система «Старт», созда-
вавшаяся еще в 80-х годах прошло-
го века. Сначала она использовалась 
для управления светофорами, впо-
следствии к ней подключили элек-
тронные информационные табло, 
датчики движения и телекамеры. По 
мере развития московской ИТС стало 
понятно, что подобные системы мо-
гут помочь решить не только пробле-
мы заторов (классический пример 
работы ИТС — зеленый коридор в ра-
боте светофоров), но и улучшить без-
опасность движения. Похожие сис-
темы активно тиражируются во мно-
гих регионах, обрастая современны-
ми технологическим решениями: ка-
мерами, метеостанциями и управля-
ющим софтом. По данным Росдор-
НИИ, в 2018–2019 годах на автодо-
рогах регионального или межмуни-
ципального, местного значения бы-
ло размещено 476 элементов интел-
лектуальных транспортных систем, в 
том числе детекторы транспортного 
потока, дорожные контроллеры и та-
бло переменной информации. К кон-
цу 2020 года планируется внедрение 
еще 115 новых элементов ИТС.

При этом потребность в грамот-
ном управлении движением рас-
тет: автопарк России уже превышает 
60 млн автомобилей, из них по тер-
ритории Москвы и области переме-
щается более 8 млн машин. Растут 
риски аварийности, и цифровой «ме-
неджмент» на дорогах приходится 
очень кстати.

Внедрение ИТС в качестве одной 
из важнейших задач было включе-
но в нацпроект «Безопасные и ка-
чественные автомобильные доро-
ги» (БКАД) в 2019 году и содержало 
три основных направления: внедре-
ние ИТС, ориентированных на обес-

печение движения беспилотных 
транспортных средств, на приме-
нение энергосберегающих техноло-
гий освещения автодорог и предус-
матривающих автоматизацию про-
цессов управления дорожным дви-
жением в городских агломерациях, 
включающих города с населением 
свыше 300 тыс. человек. В перефор-
матированном по поручению прези-
дента нацпроекте эти задачи сохра-
нятся, но будут объединены в одно 
мероприятие.

Сегодня некоторые регионы вне-
дряют ИТС самостоятельно за счет 
собственных ресурсов (например, 
Москва), другие рассчитывают на фе-
деральную помощь. Росавтодор рас-
сматривает заявки и выделяет день-
ги на ИТС городским агломерациям с 
населением свыше 300 тыс. человек. 
В Свердловской области, к примеру, 
на 12 участках уже появилась дорож-
ная разметка, которая подсвечивает-
ся с помощью светодиодных проек-
торов с цветными фильтрами: она за-
метна при любой погоде, даже если 
на дороге снег и грязь. Новое проек-
ционное оборудование уже появи-
лось на аварийно опасных местах на 
дороге в Асбест, на Режевском трак-
те, на Екатеринбургской кольцевой 
автодороге. В 2020 году в Росавтодор 
поступило 56 региональных проек-
тов ИТС, из них отобрано 27 заявок в 
22 субъектах на общую сумму 3,3 мл-
рд руб. Федеральное финансирова-
ние на внедрение ИТС уже получи-
ли (или получат до конца года) Архан-
гельская, Белгородская, Волгоград-
ская, Вологодская, Ивановская, Кеме-
ровская, Курская, Орловская, Ростов-
ская области и другие регионы. Реги-

оны уже провели конкурсные проце-
дуры и заключили контракты на сум-
му более 600 млн руб., при этом эко-
номия бюджетных средств составила 
более 65,3 млн руб.

В Ставропольском крае на средст-
ва, выделяемые Росавтодором, пла-
нируется создать систему контроля 
соблюдения ПДД и контроля тран-
спорта, мониторинга состояния до-
роги, дорожной инфраструктуры и 
метеомониторинга. Она позволит 
снизить количество аварийно опас-
ных участков, уменьшить количе-
ство погибших в ДТП, устранить за-
груженность дорог. В 2020 году сис-
тему спроектируют, в 2021–2022 го-
дах — внедрят. В Кемеровской обла-
сти в 2020–2023 годах будет строить-
ся единая ИТС для Кемеровской и Но-
вокузнецкой агломераций. Белгород-
ская область начала работать в сфере 
внедрения ИТС еще в 2017 году, уста-
навливая камеры фиксации наруше-
ний ПДД и внедряя системы контр-
оля платных парковок. Проект реги-
она по развитию ИТС признан одним 
из лучших в 2020 году. Объем феде-
ральной поддержки со стороны ФДА 
составил 80 млн руб.— деньги напра-
вят в Центр организации дорожного 
движения Белгорода, который зай-
мется оптимизацией движения, из-
менением алгоритмов работы све-
тофоров, контролем за соблюдени-
ем правил на парковках. В Калинин-
градской области за счет федераль-
ной поддержки в объеме 25 млн руб. 
планируется установить три автома-
тизированные системы контроля со-
стояния автодорог. С помощью дат-
чиков, вмонтированных в асфальто-
бетонное покрытие, измеряется по-

рядка 30 параметров: температура 
внутри и на поверхности дороги, тол-
щина слоя воды или снега, степень и 
момент обледенения покрытия. Тех-
нология позволит получать краткос-
рочный метеопрогноз и оперативно 
провести предварительную обработ-
ку того или иного участка дороги. В 
Ямало-Ненецком автономном окру-
ге на территории Салехарда в 2020 
году планируется внедрить систему 
сигнального освещения на 30 пеше-
ходных переходах. Система видит пе-
шехода и транспортное средство, ко-
торые приближаются к пешеходно-
му переходу, автоматически включа-
ет информационное табло «Пешеход» 
и прожекторы освещения над проез-
жей частью дороги.

В случае принятия изменений в 
правила предоставления и распреде-
ления в 2020–2024 годах иных меж-
бюджетных трансфертов из феде-
рального бюджета бюджетам субъек-
тов РФ в целях внедрения интеллек-
туальных транспортных систем субъ-
екты, не вошедшие в шорт-лист 2020 
года, смогут повторно подать заявки 
на получение федеральной поддер-
жки на 2021 год уже в текущем году. В 
рамках переформатированного нац-
проекта БКАД схема софинансирова-
ния региональных ИТС будет сохра-
нена, подчеркнули в Росавтодоре.

Сбрасывай вес
Один из важнейших элементов ИТС 
— это автоматизированная система 
весогабаритного контроля (АСВГК), 
позволяющая обеспечить сохран-
ность дорожного покрытия на мак-
симально длинный срок. Проблема 
грузового транспорта, передвигаю-
щегося со значительным превыше-
нием разрешенной массы, обсужда-
ется уже не первый год. По оценкам 
Минтранса, ежегодный ущерб от про-
езда тяжеловесных транспортных 
средств составляет 2,56 трлн руб. В 
2019 году было зафиксировано более 
1 млн случаев перегруза, с января по 
август 2020 года — 893,5 тыс. случаев.

АСВГК эффективно борется с на-
рушителями: взвешивает грузови-
ки автоматически прямо на ходу, что 
позволяет контролировать трафик в 
круглосуточном режиме и выявлять 
перегруз. На подведомственных ФДА 
трассах уже работает 31 комплекс (в 
том числе в Крыму, Орловской, Твер-
ской, Псковской областях, Алтай-
ском крае), до конца 2030 года их бу-
дет 417. «После оснащения комплек-
сами федеральных трасс мы рассчи-
тываем на то, что будет достигнут со-

вершенно иной уровень культуры 
грузоперевозок, система обеспечит 
сохранность дорог, повысится без-
опасность движения»,— говорит за-
меститель главы Росавтодора Игорь 
Костюченко.

Система весогабаритного контр-
оля активно разворачивается и в 
регионах, но уже без участия пря-
мой федеральной поддержки. В 
2018–2020 годах на региональной и 
межмуниципальной сетях, по дан-
ным РосдорНИИ, было установлено 
140 пунктов контроля. Шесть пун-
ктов уже установлено в Волгоград-
ской области, в ближайшие годы по-
явится еще пять постов на региональ-
ной сети и пять — на федеральной. 
Автоматический контроль будет ор-
ганизован в Карелии на трассе Крош-
нозеро—Эссойла. В последнее время 
дороги в республике активно ремон-
тируются, рассказывают местные жи-
тели, но после проезда лесовозов ас-
фальт снова разбивается, причем так 
быстро, что дорожные службы даже 
не успевают нанести разметку. Горо-
жане просят власти организовать бо-
лее жесткий контроль, уделив особое 
внимание большегрузам, перевозя-
щим щебень и камень. В Свердлов-
ской области на региональных трас-
сах начали работать восемь АСВГК. 
Прежде чем установить модули, до-
рожники отремонтировали прилега-
ющие к ним участки дорог, уложили 
устойчивое к истиранию покрытие, 
смонтировали опоры для оборудова-
ния и освещения. Затем в асфальт бы-
ли внедрены тензометрические дат-
чики для взвешивания транспортно-
го средства в движении и измерения 
осевой нагрузки, а также датчики из-
мерения расстояния между осями. 
До конца года на региональной сети 
появится еще 42 пункта контроля, до 
конца 2030 года их будет 598.

Будущее ИТС
Сегодня одна из ключевых задач — 
увязать существующие системы меж-
ду собой, чтобы они работали макси-
мально синхронно. «ИТС — это не ло-
кальная задача какой-то одной агло-
мерации, это задача для Российской 
Федерации в целом,— говорит Игорь 
Костюченко.— Важно, как предложе-
ние одного субъекта ляжет в концепт 
в масштабах всей страны. Поэтому 
при подготовке таких предложений 
всегда необходимо думать над при-
оритетами, думать на перспективу».

Проводить единую государствен-
ную политику в области дорожного 
движения возможно только в усло-

виях централизованного управле-
ния, считает директор ГБУ Респу-
блики Татарстан «Безопасность до-
рожного движения» Рифкат Минни-
ханов. «Вершина современного эта-
па развития ИТС — единая платфор-
ма управления транспортной сис-
темой — лишь кажется прерогати-
вой регионов. На самом деле систе-
ма должна быть сквозной — стан-
дартной, как дороги от границ до 
границ государства, как экономика 
— в одних измерениях. Она должна 
быть построенной на стандартных, 
связных данных»,— поясняет он. До 
2010 года регионы самостоятельно 
разрабатывали не связанные между 
собой системы «Умный город», «Без-
опасный город» и успели накопить 
арсенал ошибочных, дублирую-
щих друг друга, необоснованно до-
рогостоящих, а потому неэффектив-
ных решений в сфере ИТС, говорит 
 Рифкат Минниханов.

По сути, ИТС в регионах начали 
внедряться только в 2020 году, пока 
существуют три крупные системы — 
в Москве, Казани и Санкт-Петербур-
ге, отмечает проректор МАДИ Султан 
Жанказиев, но благодаря нацпроек-
ту БКАД в ближайшие годы таких си-
стем станет больше. «Чтобы не возни-
кло неконтролируемого „творчест-
ва“ и „зоопарка“, нужно разработать, 
во-первых, единые федеральные тре-
бования развития ИТС и, во-вторых, 
требования к интеграции их с други-
ми системами („Безопасный город“ и 
т. д.),— говорит он.— А вот архитек-
тура систем может быть разной, по-
скольку каждый город уникален и 
имеет свои особенности».

Глобальная задача, говорят Риф-
кат Минниханов и Султан Жанкази-
ев,— принятие федерального закона 
об интеллектуальных транспортных 
системах, где будут прописаны пол-
номочия регионов и другие важные 
для отрасли вещи. «Еще совсем не-
давно немногие понимали, что такое 
ИТС, либо понимали, но очень по-
верхностно и упрощенно,— поясня-
ет господин Жанказиев. — Сейчас по-
явилось много высококлассных спе-
циалистов, глубоко разбирающихся 
в данной тематике. ИТС имеют серь-
езный потенциал для бизнес-процес-
сов, например для введения отдель-
ных платных полос, по которым мож-
но ехать быстрее остального потока. 
Одновременно с этим есть очевид-
ный запрос со стороны субъектов фе-
дерации, которым не хватает регио-
нального регулирования ИТС».

Петр Кольцов

Дороги насыщают интеллектом и цифрой
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— первые лица —

Одно из направлений нацпроекта 
« Безопасные и качественные автодо-
роги» (БКАД) — модернизация назем-
ного городского транспорта в крупных 
городах. Каким будет результат мо-
дернизации пассажирского транспор-
та, в интервью „Ъ“ рассказал замести-
тель министра транспорта РФ АЛЕКСЕЙ 
 СЕМЕНОВ.

— Какие именно проблемы в области мо-
дернизации наземного транспорта по-
могает решить программа обновления?
— Качество и надежность пассажирских пе-
ревозок напрямую зависят от состояния 
транспортных средств, поэтому в 2020 году 
в рамках нацпроекта БКАД Минтранс Рос-
сии начал помогать регионам в обновле-
нии пассажирского транспорта. Федераль-
ная поддержка осуществляется при участии 
ПАО ГТЛК с применением механизма лизин-
га — путем предоставления перевозчикам 
права приобретения транспортных средств 
со скидкой 60%.

Безусловное преимущество новой техни-
ки состоит в том, что это современный го-
родской транспорт, отвечающий всем тре-
бованиям по комфорту, безопасности и эко-
логичности. Новые автобусы и троллейбу-
сы — большой вместимости, низкополь-
ные, в них могут комфортно расположиться 
мамы с колясками, а также маломобильные 
граждане. Здесь также установлены системы 
бесконтактной оплаты проезда — это удоб-
но для тех, кто пользуется банковскими кар-
тами. В новых автобусах есть USB-разъемы 

для подзарядки мобильных телефонов. Ма-
шины работают на компримированном при-
родном газе, от них нет таких вредных вы-
бросов, в отличие от тех, что работают на ди-
зеле или на бензине.

Особое внимание мы уделяем вопросам 
обеспечения безопасности. Поставляемые 
автобусы и троллейбусы на заводе в обяза-
тельном порядке оборудуются системой 
поддержания бодрствования и работоспо-
собности водителя, которая заранее выявля-
ет не только признаки сонливости и потери 
концентрации, но и незамедлительно пре-
дупреждает об этом. Здесь нам очень помо-
гает положительный опыт российской ком-
пании «Нейроком», производящей систему, 
уже давно используемую на железнодорож-
ном транспорте.

Также транспортные средства оснащены 
новейшими смарт-тахографами, которые от-
слеживают и передают в режиме реального 
времени сведения о маршруте, параметрах 
движения, скорости, режиме труда и отдыха 
водителя, что позволит контрольно-надзор-
ным органам удаленно осуществлять свои 
функции. Все эти меры многократно повы-
сят безопасность дорожного движения.
— Как устроен механизм отбора участни-
ков программы федеральной под держки?
— Заявки регионов оцениваются более чем 
по 20 показателям, в том числе по состоя-
нию транспортной инфраструктуры агло-
мерации в целом, возможности использо-
вания безналичной оплаты проезда, цено-
вой доступности и наличию газозаправоч-
ной инфраструктуры. Еще одно важное тре-
бование: должны приобретаться транспорт-
ные средства большого или особо большого 
класса со 100% низкопольной частью салона 
и эксплуатироваться на магистральных мар-
шрутах регулярных перевозок по регулиру-
емым тарифам.
— Можете привести примеры городов, 
получивших новую технику?
— В 2020 году Пермь стала первым городом, 
куда поступили новые низкопольные авто-
бусы «ЛиАЗ». Все поступившие в пермские 
автопарки автобусы оснащены цифровой си-
стемой контроля и поддержания состояния 
работоспособности. Жителям Перми новые 
автобусы уже понравились: они вместитель-
ные, чистые, оплатить проезд можно картой.

Другой пример — город Иваново, где го-
родской автопарк пополнился новыми низ-
копольными троллейбусами «Адмирал», рас-
считанными на 96 пассажиров. «Адмирал» — 

это одна из самых современных моделей 
на рынке. В этой машине за состоянием во-
дителя следит специальная система контр-
оля и поддержания бодрствования, а элек-
тропневматические двери не допускают си-
туаций, при которых люди оказываются за-
жатыми в дверных проемах. Для обеспече-
ния безопасности пассажиров использует-
ся система «антиход»: троллейбус не сможет 
начать движение в случае, если двери не за-
крыты или закрыты не полностью.

В Белгород поставлено 58 низкополь-
ных автобусов марки «ЛиАЗ», работающих 
на компримированном природном газе: ма-
шины оборудованы новой системой «Анти-
сон» (исключает отвлечение и засыпание 
водителей во время вождения) и смарт-та-
хографами для контроля режима труда и от-
дыха. В начале ноября в городской парк 
Нижнего Новгорода поступил 51 новый ав-
тобус «ЛиАЗ» большой вместимости, обору-
дованный отечественной системой «Виги-
тон» (контролирует физиологическое состо-
яние водителя).
— Сколько продлится программа поддер-
жки развития и модернизации наземно-
го транспорта? Сколько всего регионов 
и городов она охватит?
— В 2020 году благодаря реализации наци-
онального проекта БКАД новый пассажир-
ский транспорт — а это более 500 единиц 
подвижного состава — будет направлен 
в 12 городских агломераций. К настояще-
му моменту все регионы уже получили но-
вую технику. Помимо тех субъектов, о кото-
рых было сказано выше, современные авто-
бусы и троллейбусы поступили в Екатерин-
бург, Воронеж, Череповец, Казань, Кемеро-

во, Липецк, Тольятти, Омск. В текущем году 
мы перераспределили средства федерально-
го бюджета в целях опережающих поставок 
пассажирской техники. До конца года город-
ские агломерации получат дополнительно 
100 новых автобусов.

По поручению правительства РФ Мин-
транс совместно с производителями техни-
ки проработал возможность закупки и опе-
режающей поставки в четвертом квартале 
2020 года автобусов, троллейбусов и трамва-
ев. Производители техники уже подтверди-
ли такую возможность.
— Минтранс недавно представил пере-
форматированный нацпроект БКАД. Ка-
кие планы по модернизации наземного 
транспорта заложены в нем?
— В переформатированном нацпроекте 
БКАД программа по модернизации пасса-
жирского транспорта выделена в отдель-
ный федеральный проект с финансирова-
нием как из федерального бюджета и кон-
солидированных бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации, так и внебюджетных 
источников. Целью федпроекта является по-
вышение качества транспортного обслужи-
вания в городских агломерациях. В рамках 
федпроекта Минтранс планирует решить за-
дачи обновления подвижного состава пасса-
жирского транспорта, приведения в норма-
тивное состояние и развития инфраструк-
туры городского наземного электрическо-
го транспорта, оптимизации системы транс-
портного обслуживания в городских агломе-
рациях. Рассчитываем, что реализация пла-
нируемого комплекса мер приведет к повы-
шению удовлетворенности населения каче-
ством транспортного обслуживания.

«Это современный городской транспорт»

— тенденция —

Почему аварий так много?
По данным Госавтоинспекции, на 
дорогах федерального значения за 
девять месяцев 2020 года произош-
ло более 13,4 тыс. ДТП, что на 13,3% 
меньше, чем в прошлом году. 3,1 тыс. 
человек погибли (-9,6%), 19,3 тыс. че-
ловек ранены (-17,6%). В общей слож-
ности с 2012 года число погибших 
на федеральной сети снизилось бо-
лее чем на треть, несмотря на общий 
прирост автопарка и трафика. Таких 
результатов удалось достигнуть во 
многом благодаря переходу с 2014 
года на полное финансирование ре-
монта и содержание дорожной се-
ти, поясняют в Росавтодоре: сейчас 
в нормативном состоянии находит-
ся 85% федеральных дорог.

Между тем именно на федераль-
ную сеть приходится 12% всех до-
рожных аварий по стране и 25% всех 
погибших. Причина тому — ряд за-
старелых проблем, свойственных 
скоростным трассам.

Основной вид ДТП (59%) — это 
столкновения. 24% аварий такого 
типа связаны с выездами на встреч-
ную полосу, где машины сталкива-
ются лоб в лоб — это очень опасный 
и смертельный вид ДТП, как прави-
ло, с погибшими и пострадавшими. 
«Необдуманные обгоны на двухпо-
лосных участках автомобильных до-
рог не приводят к какому-либо вы-
игрышу во времени, но имеют край-
не серьезные и трагические послед-
ствия»,— рассказывают в Росавтодо-
ре. 24 октября на трассе «Сибирь» в 
районе поселка Болотное (Новоси-
бирская область) рейсовый автобус 
с 14 пассажирами столкнулся с лег-
ковой машиной на встречной поло-
се, есть погибшие. Наибольшая до-
ля встречных столкновений, по дан-
ным ГИБДД, фиксируется на трассах 
«Иртыш», «Каспий» и Нижний Новго-
род—Арзамас.

На федеральной сети также регу-
лярно происходят съезды с дороги, 
опрокидывания, наезды на пешехо-
дов, препятствие и стоящий транс-
порт. Последний вид ДТП часто объ-
ясняется нехваткой мест отдыха для 
водителей, следующих по протя-
женному маршруту: водителям при-
ходится останавливаться на обочи-
не дороги, чтобы отдохнуть. С фор-
мальной точки зрения это запреще-
но, но порой другого выхода нет. А 
если на трассе еще и мало освеще-
ния, то припаркованный на обочи-
не большегруз попадает в свет фар 
автомобиля только в последний мо-
мент. Отметим, что попутные столк-
новения составляют основную мас-

су ДТП, фиксируемых на платных 
дорогах (до 60%, по оценкам госком-
пании «Автодор»).

Рецепт от аварийности
Снизить аварийность позволяют не-
сколько проверенных способов, го-
ворит координатор движения «Си-
ние ведерки», руководитель рабо-
чей группы ОНФ «Защита прав ав-
томобилистов» Петр Шкуматов. «Во-
первых, это реконструкция аварий-
но опасных участков (увеличение 
числа полос, выпрямление дороги, 
исключение одноуровневых пересе-
чений и т. д.),— говорит он.— Нужно 
исключить последствия ошибок об-
гона, которые совершают водители, 
пытаясь объехать тихоходные или 
перегруженные транспортные сред-
ства». Это можно сделать за счет стро-
ительства барьерных ограждений, 
считает эксперт. По его данным, они 
стоят примерно 4 млн руб. на 1 км до-
роги, что немного в контексте затра-
чиваемых на строительство и рекон-
струкцию средств.

Действительно, установка огра-
ждений является одной из самых 
эффективных мер по предотвраще-
нию лобовых столкновений, под-
тверждают в Федеральном дорож-
ном агентстве. В качестве раздели-
телей встречных потоков применя-
ются бетонные, цельнометалличе-
ские и тросовые ограждения: на фе-
деральных дорогах их устанавлива-
ют на участках первой и второй тех-
нических категорий с четырьмя и 
более полосами движения. Общая 
протяженность барьеров разных ти-
пов на федеральной сети превышает 
4 тыс. км, до 2022 года планируется 
установить еще 1 тыс. км.

На аварийность сильно влияет и 
освещение: на темное время суток, 
по данным ГИБДД, приходится поло-
вина погибших из-за высокой тяже-
сти последствий. В 2019 году, высту-

пая на президиуме Госсовета, прези-
дент Владимир Путин обратил вни-
мание на эту проблему. «За преде-
лами агломераций практически на 
всех дорогах кромешная темень»,— 
заявил он. На федеральных дорогах, 
рассказали „Ъ“ в Росавтодоре, в 2019 
году введено в эксплуатацию 327 км 
линий электроосвещения, на это бы-
ло выделено 4,5 млрд руб. В 2020 го-
ду элементы электроосвещения по-
явятся на 547 участках дорог, в 2021 
году — на 1 тыс. участков, в 2022 го-
ду — на 1,24 тыс. Обустроить стацио-
нарным искусственным электроос-
вещением планируется участки на 
трассе Р-255 «Сибирь» в Краснояр-
ском крае, Р-22 «Каспий» и Р-215 Аст-
рахань—Махачкала в Астраханской 
области и Калмыкии. Важно, что 
искусственное освещение ставят не 
только на участках магистралей, но 
и на отдельных кольцевых пересе-
чениях, в зонах автобусных остано-
вок и т. д. В целях экономии затрат на 
электроэнергию светильники вдоль 
дорог ставят светодиодные, расска-
зали в Росавтодоре: ранее установ-
ленные старые газоразрядные лам-
пы постепенно демонтируют и ме-
няют на современные.

70% всех дорог «Автодора» уже 
оборудованы наружным освещени-
ем, рассказали „Ъ“ в пресс-службе 
госкомпании. При этом разработан 
план мероприятий по комплексно-
му обустройству автодорог на 2021–
2024 годы, включающий, в частно-
сти, устройство недостающих ли-
ний наружного освещения протя-
женностью 500 км. Много нарека-
ний у автомобилистов, напомним, 
возникало к неосвещенному участ-
ку дороги М-11 «Нева» от Москвы до 
Зеленограда с момента запуска ее в 
эксплуатацию в 2014 году. В «Автодо-
ре» „Ъ“ заверили, что Северо-запад-
ная концессионная компания (кон-
цессионер и оператор участка) в бли-
жайшее время оснастит дорогу осве-
щением: проектно-сметная и техни-
ческая документация уже разраба-
тывается. Конкретные сроки пока 
не называются.

Помогут ли камеры?
Практика показывает, что один из 
наиболее действенных способов 
«успокоить гонщиков» (а их на фе-
деральной сети немало: хорошее 
покрытие позволяет ездить дейст-
вительно быстро) — организовать 

контроль движения с помощью си-
стем фотовидеофиксации и автома-
тическую рассылку штрафов. Для 
выработки «законопослушного по-
ведения автомобилистов» в 2018–
2019 годах Росавтодор установил на 
федеральной сети 1,35 тыс. камер, 
в результате количество мест кон-
центрации ДТП сократилось с 811 в 
2017 году до 645 в 2019 году (по теку-
щему году данных еще нет). К кон-
цу 2020 года на всей сети федераль-
ных дорог установят еще 135 камер, 
к концу 2021 года их число достиг-
нет 1,7 тыс. штук.

Интересно, что на дорогах го-
скомпании «Автодор» камер на по-
рядок меньше, чем на бесплатных 
федеральных дорогах,— всего 46 
штук. Это связано, с одной стороны, 
с относительно небольшой протя-
женностью сети магистралей, под-
контрольных госкомпании (поряд-
ка 3,4 тыс. км). С другой стороны, у 
«Автодора» есть собственный взгляд 
на применение камер. «Мы разде-
ляем мнение ГИБДД, что автомати-
ческая фотовидеофиксация нару-
шений является эффективным ин-
струментом в части контроля,— за-
явили „Ъ“ в пресс-службе госком-
пании.— В то же время на платных 
скоростных участках эффектив-
ность таких мероприятий невысо-
ка. Инженерно-техническая осна-
щенность участков находится на вы-
соком уровне, что позволяет повы-
шать скоростной режим. При этом 
анализ аварийности не показыва-
ет роста количества ДТП». Напом-
ним, что в правительстве по иници-
ативе Минтранса сейчас обсужда-
ется идея повышения максималь-
ного скоростного лимита на маги-
стралях до 150 км/ч. Системы фик-
сации нарушений нужно исполь-
зовать исходя из «рационального и 
комплексного подхода», считают в 
«Автодоре»: не исключены случаи, 
когда установка камеры на скорост-

ном участке дороги может стать да-
же косвенной причиной аварии.

Нужно также жестко бороться с 
парковкой у края проезжей части: 
строить места стоянки либо делать 
широкую обочину, где можно без-
опасно остановиться в экстренных 
случаях, отмечает Петр Шкуматов. 
Руководство Госавтоинспекции ра-
нее неоднократно указывало на про-
блему слишком узких обочин на ма-
гистралях, что провоцирует опасные 
ситуации из-за стоянки транспорта. 
В госкомпании «Автодор» „Ъ“ расска-
зали, что за девять месяцев 2020 го-
да на скоростных участках автодорог 
удалось вдвое сократить количество 
ДТП, связанных с наездами на стоя-
щее транспортное средство на обо-
чинах (до 24 аварий), при этом чи-
сло погибших в таких происшестви-
ях сократилось на 60% (до восьми че-
ловек). Уменьшить аварийность уда-
лось в том числе с помощью мобиль-
ных камер, которые используются 
для выявление нарушений, расска-
зали в «Автодоре», а также с помо-
щью информирования водителей о 
«недопустимости остановки и стоян-
ки в запрещенных местах».

Все вышеперечисленные спо-
собы, как правило, используются 
в комплексе, а не отдельно друг от 
друга, отмечают в Росавтодоре. Ког-
да аварийность растет на конкрет-
ных автодорогах или участках, то 
проводится детальный анализ при-
чин ДТП и тяжести последствий. Се-
годня на федеральной сети выявле-
но около 3 тыс. «проблемных» участ-
ков, для каждого из них разработаны 
программы по снижению числа ДТП. 
Например, в 2020 году на двух участ-
ках трассы Р-22 «Каспий» установи-
ли предупреждающие информаци-
онные щиты, световозвращатели 
по оси дороги, сигнальные столби-
ки и нанесли шумовые полосы. По-
хожий комплекс мер реализован на 
двух участках Р-132 «Золотое кольцо». 
На трассе А-270 в черте Новошахтин-
ска поставили светофоры для пеше-
ходов с кнопкой вызова разрешаю-
щего сигнала, на дороге А-260 Волго-
град—Каменск-Шахтинский размет-
кой запретили выезд на встречную 
полосу. На Южном обходе Тамбова 
и на 334-м км автодороги Р-119 уста-
новлены полиуретановые сигналь-
ные столбики для разделения транс-
портных потоков — это более деше-
вый вариант традиционного желез-
ного ограждения, однако и он может 
сократить травматизм на дорогах. На 
трассе А-229 в районе поселков Род-
ники и Курган запланировано соору-
дить два надземных пешехода. Сей-
час здесь стоят пешеходные свето-
форы с кнопкой вызова, но посколь-
ку интенсивность движения высока 
(порядка 18 тыс. машин в сутки), ре-
шено развести пешеходное и авто-
мобильное движения в пространст-
ве. На южном подъезде к Ростову-на-
Дону установили шумовые полосы и 
предупреждающие щиты и знаки, ог-
раничивающие скорость движения 
(до 80 и 60 км/ч). Подобные комплекс-
ные планы разрабатываются и для 
других участков автомобильных до-
рог — они будут реализованы до кон-
ца 2020 года и в последующие годы.

Иван Тяжлов

Лекарство от аварий
Количество ДТП на федеральных автодорогах 
снижается, но остается по-прежнему на высоком 
уровне. Самыми распространенными авариями 
являются встречные и попутные столкновения 
транспортных средств, наезды на пешеходов 
и стоящие автомобили, съезды с дорог и опроки-
дывания. Для снижения числа происшествий Ро-
савтодор и госкомпания «Автодор» устанавлива-
ют дополнительное освещение, разделительные 
барьеры и надземные пешеходные переходы.
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Ч Т О  С  А В А Р И Й Н О С Т Ь Ю  Н А  Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Х  Д О Р О Г А Х ?

Приведение в нормативное состояние региональной дорожной сети 
в рамках нацпроекта БКАД привело к сокращению числа дорожных 
инцидентов. По данным ГИБДД, за десять месяцев 2020 года количе-
ство ДТП на дорогах регионального и межмуниципального значения 
сократилось на 5,1%. Вместе с тем состояние отремонтированных 
трасс требует повышенного внимания. «С ровным асфальтом растут 
скорости, особенно с учетом нештрафуемого порога,— поясняет 
депутат Госдумы, руководитель проекта „Дорожная инспекция ОНФ/
Карта убитых дорог“ Александр Васильев.— После проведенного 
ремонта аварийность возрастает в среднем в два-три раза». Весной 
ситуация усугублялась еще и пандемийным эффектом: число машин 
на дорогах резко сократилось, оставшийся транспорт ездил слишком 
быстро. Каждую отремонтированную дорогу нужно проверять на соот-
ветствие нормам безопасности, считает господин Васильев. «Есть ли 
там отбойники, островки безопасности, освещение? Все нормативы 
уже есть, но за соблюдением следят плохо»,— говорит эксперт.

Подчеркнем, что с момента запуска нацпроекта в 2019 году 
безопасности движения уделялось большое внимание. В рамках 
комплексного ремонта и обустройства участков появляются допол-
нительное освещение (например, в Белгороде и Курске), барьерные 
ограждения (в Ярославле и Красноярском крае), камеры фиксации 
скоростного режима и пешеходные переходы. В переформатиро-
ванном национальном проекте расписан новый комплекс дополни-
тельных мер. В 2030 году планируется сократить число погибших 
в ДТП на 100 тыс. населения с 11,6 до 4, число погибших в ДТП на 
10 тыс. транспортных средств — с 2,92 до 1,01. Планируется в 2,5 
раза (по сравнению с 2017 годом) нарастить количество новых камер 
фиксации нарушений. Для подразделений Госавтоинспекции будет 
закуплено более 16 млн экспресс-тестов на определение алкоголя 
в организме водителей. Инспекторам также планируется передать 
почти 30 тыс. укладок для оказания первой помощи, для больниц — 
порядка 600 карет скорой помощи и 90 санитарных вертолетов.

МОСКВА

Санкт-Петербург

Мурманск

Архангельск

Екатеринбург

Оренбург

Астрахань

Ростов-на-Дону

Дербент

Краснодар

Новосибирск

Нижний Новгород

Казань
Пермь

Уфа

Красноярск

Белгород

Иркутск

1

708 –18,3 123 –29,7

М-7 «Волга»

2

700 –20,7 196 –11,3

М-5 «Урал»

3

648 –10,5 149 –32,6

Р-217 «Кавказ»

4

537 –25,5 153 –16,8

М-4 «Дон»
5

405 –14,2 139 6,9

Р-255 «Сибирь»

6

360 –15,5 49 6,5

М-10 «Россия»

7

341 –9,5 85 0

М-2 «Крым»

8

322 –15,0 64 –16,9

М-8 «Холмогоры»

10

230 –32,2 82 –32,8

Р-22 «Каспий»

254 –17,0 58 –23,7

9

Р-21 «Кола»
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СОСТОЯНИЕ АВАРИЙНОСТИ НА ФЕДЕРАЛЬНЫХ ДОРОГАХ

ИСТОЧНИК: ГИБДД РОССИИ, СЕНТЯБРЬ 2020 ГОДА.  
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